

# SUPERFLUX

Quand même la  
psychanalyse aujourd'hui  
*L'unebéditeur*

**présentation du numéro 7,  
jeudi 22 mai 2014, à 21 heures,  
à la Maison de l'Amérique latine,  
217 Bd Saint-Germain, 75007**



## Quel avenir pour l'hystérie ?

En compagnie de celles et ceux qui lui font cortège, le personnage de Jean-Martin Charcot est encore régulièrement évoqué de nos jours plus pour ce que Freud a inventé que pour ce que Charcot lui-même a trouvé. Ramener l'élève Freud dans l'amphithéâtre où professait le maître Charcot autoriserait-il à faire de ce dernier l'un des co-auteurs de la psychanalyse ? Pourtant, avec Magnan, Charcot avait contribué à établir l'homosexualité comme l'actualisation privilégiée du paradigme unitaire de la perversion. Et s'il suivait de très près les travaux d'anatomie et d'histologie du système nerveux, son abord de ces questions l'éloignait de Freud et de la psychanalyse à venir au moins autant que sa clinique de l'hystérie. Une question demeure donc en suspens : une fois les spectaculaires manifestations de l'hystérie disparues de la Salpêtrière et d'ailleurs, que reste-t-il à voir ? Comment comprendre que ces réminiscences s'attardent juste autour du moment précis où ce n'était pas encore la psychanalyse ? Et comment l'historisation de cette période est-elle aujourd'hui produite, comme un enjeu actuel mais déplacé entre médecine et psychanalyse, et en fonction d'un malentendu toujours vif concernant l'invention de la psychanalyse entre Freud, Breuer, Fliess et leurs patientes ?

# SOMMAIRE

## 1/ Quel avenir pour l'hystérie ?

### Esthétiques du neurone - François Dachet

On constate ... par rapport à la dimension visuelle des inférences diagnostiques de Charcot, que la sensibilité artistique est loin d'être absente de la démarche neurologique de Freud. Mais elle n'est pas placée de la même façon. En prenant au pied de la lettre ce qu'implique le terme français de simulation, Freud donne consistance et dote de propriétés spécifiques des dires, gestes, plaintes, expressions, etc. sinon renvoyés à leur opprobre morale et à la vanité supposée de leur être imaginaire.

### Inversion du sens génital - MM. Charcot et Magnan

#### Jean-Martin Charcot et l'invention du bon sens génital - Stelios Sardelas

Charcot et Magnan s'attèlent à définir l' « inversion » en tant qu' « ordre d'idées déterminé ». Ils font l'hypothèse d'un « fond morbide » qui resterait toujours le même, et qui se situerait hors du champ des phénomènes observables tout en les déterminant. Une hypothèse qui leur permet d'introduire la notion de perversion en tant que maladie unique aux multiples visages ; voici la première grande nouveauté. Inversion et perversion naissent simultanément, bien qu'elles appartiennent à des registres différents. L' « inversion du sens génital » serait l'actualisation privilégiée de « la » perversion en tant que trouble génératrice, ayant une organisation et des qualités formelles spécifiques.

### Les clouds de Josef Breuer - Caroline Mangin-Lazarus

Et peut-être en comparant les deux récits de l'hallucination du serpent noir, peut-on faire l'hypothèse que Breuer a été remis en position de spectateur par Anna O. au dernier jour. Une façon pour Anna O. de se présenter en Augustine de Charcot. Ce qui avait été brillamment évité jusque-là.

### La Salpêtrière / L'hypnose - Axel Munthe

Charcot était assis à la table sur sa chaise habituelle, penché sur le microscope. Il leva la tête et ses yeux terribles brillèrent dans ma direction. Parlant très lentement, sa voix profonde tremblant de rage, il dit que j'avais essayé d'attirer chez moi une pensionnaire de son hôpital, une jeune fille, une déséquilibrée, à moitié inconsciente de ses actes.

## 2/ La psychanalyse entre physique classique et physique quantique

### La physique atomique et la position de l'homme - Niels Bohr

Avant de poursuivre, je me dois de vous rappeler brièvement que notre description du monde des atomes est aujourd'hui à ce point complémentaire de cette façon, que, là où les lois de conservation sont essentielles, le constat des propriétés des atomes et des molécules telles que les spectra et les liens chimiques, ne peut réellement avoir lieu que sous des conditions où il s'avère par ailleurs impossible de situer les électrons, ou de donner une description cinématique des électrons dans les atomes et les molécules.

### Pourquoi les lunes ne parlent-elles pas ? - Brigitte Compan

Tout en répétant l'analogie entre la révolution freudienne relative au décentrement du moi par rapport à l'individu et la révolution copernicienne relative au décentrement de la terre dans l'univers, Lacan compare la période pré- et post-freudienne à celle des écoles pré- et post-modernes, avant et après le XVII<sup>e</sup> siècle.

### Applicabilité de la théorie de l'énergie à la psychologie - Emil Simonson

La difficulté commence dès la définition. L'énergie est-elle quelque chose de réel ?

## 3/ Réseaux freudiens

### Obituaire Thérèse Réveillé

#### Freud et les Bernays d'Amérique - Thérèse Réveillé

Qui étaient Anna et Eli Bernays, leurs cinq enfants Judith, Lucia Leah, Edward Ludwig, Hella, Martha, et leurs petits-enfants ? J'ai tenté de retracer leur histoire dans sa dimension généalogique et relationnelle, avec ses incidences sur la vie et les travaux de Freud.

### Applications de la psychanalyse ? - François Dachet

Et c'est sans doute la raison pour laquelle c'est sur le sous-titre de la revue *Imago* que vont s'exercer les tensions en présence dans l'édition de la psychanalyse à l'époque.

### Spinoza et la psychanalyse - Bernardt Alexander

Aucun chemin ne mène directement de Spinoza à la psychanalyse, ni même indirectement, si l'on ne veut pas en élargir le concept inconsidérément.